



## Palabras dichas, sugeridas, añadidas, susurradas y palabra conclusiva

### 1. Introducción

-Me han pedido decir algunas palabras en este último día del EMLA. Les comparto, pues, una impresión más que una evaluación; se trata de una opinión aunque en algún momento suene a declaración.

-Para mayor claridad agrupo lo que deseo decirles en cinco apartados: palabras dichas (por los expositores/as), palabras sugeridas (por varios y varias que hablaron), palabras añadidas (principalmente por mí), palabras susurradas (por mí, aunque en comunión) y palabra conclusiva (de San Bernardo de Claraval).

-Aclaración: en la mayoría de los casos uso el término "monje" de forma inclusiva, es decir: incluyendo a las monjas y hermanas.

### 2. Palabras dichas

-INSERCIÓN: urbana, rural, marginal

-Permite:

- Exorcizar los demonios del desierto urbano.
- Enriquecernos con la piedad del pueblo fiel.
- Sembrar la paz en el seno de la violencia.
- Modificar nuestra imagen de Dios.
- Ahondar en la línea de la encarnación del Verbo.

**-Enseña:**

- Que más importan las actitudes que las acciones.
- Que los pobres nos evangelizan y marianizan.
- Que la Palabra rumiada y celebrada es lugar de encuentro.
- Que en las fronteras sólo cuenta la com-pasión.

**-Desafía:**

-No es fácil vivir las exigencias monásticas en la ciudad. Se trata de un desafío a enfrentar y superar. La superación se fundamentará en la inserción. Esto implica construir con los seculares una auténtica unidad eclesial encarnada homogéneamente en la Iglesia local. Sin paralelismo ni sobreposición los monjes participan en la misión de la Iglesia siendo para los laicos como guías que apuntan y anticipan el Reino de Dios. Los instrumentos para esta inserción son la oración como consagración del tiempo, como Kairos; y el trabajo como servicio y producción efectiva que ayuda a la subsistencia.

**-INCULTURACIÓN:** en el mundo indígena y afroamericano

- El monaquismo tiene algo de transcultural.
- Lo que se incultura no es el "monaquismo" sino la vida de los monjes.
- En las culturas indígenas hay no sólo "semillas del Verbo" sino también "semillas monásticas", se trata de un vasto campo listo para la labranza.
- Se nos dice: "Dennos una nueva oportunidad para compartirles lo que somos capaces de ser y de dar". Respondemos: ¡Sí! y de todo corazón.

**-CO-HERMANOS:** hermanos/as laicos y hermanos/as monjes

- Buscando unos y otros a Dios tomando por guía el Evangelio según la versión de San Benito.
- No sólo:
- Oblatos y oblatas a título individual sino también corporativamente.

-Oblatos y oblatas corporativamente sino también co-hermanos y co-hermanas.

-DIÁLOGO CORDIAL: con quienes buscan en la religiosidad o religión

-Todos los seres humanos son iguales: creados a imagen de Dios; salvados por la sangre de Cristo; llamados al cara a cara con Dios en la eternidad.

-La oración es la manifestación más espontánea de esta igualdad y unidad humana.

-La oración y contemplación es lugar de encuentro (Asís 1986).

-Cor ad cor loquitur!: el lenguaje del corazón prepara el diálogo de las inteligencias.

-RECIPROCIDAD: entre mujeres y varones

-Esperamos que en un futuro cercano no habrá un tema especial sobre las "mujeres" porque ellas estarán presentes en todos los temas al igual que los varones.

-Las mujeres, y sólo ellas, nos descubren el rostro femenino de Dios.

-Los "feminismos" tienen en común una intuición fundante: es inadmisibile que las diferencias biológicas se traduzcan en desigualdad.

-La "María" de la revelación evangélica permite poner de lado imágenes estereotipadas y contribuir a la liberación de la mujer.

-Todos estamos invitados a crear espacios para que las mujeres (¡y los varones!) puedan descubrir sus propios valores, apreciarlos y aportarlos a la sociedad e Iglesia.

-POSITIVIDAD: en relación con los jóvenes

-Para amar a los y a las jóvenes, como Jesús los amó y Benito nos enseña, hace falta una actitud positiva de confianza y apertura ante ellos.

-Desde la confianza optimista ante ellos es posible dialogar con ellos.

-Además de acoger y dialogar hay que caminar acompañando a los y a las jóvenes. Acompañar mediante: la oración, la formación y la misericordia.

-Pregunta: ¿Poseemos vigor, radicalidad, continuidad y perseverancia para afrontar este desafío que es la juventud de hoy?

### 3. Palabras sugeridas

-BENITO DE NURSIA: su persona y no sólo su doctrina

-Benito no está en el cielo con los brazos cruzados, y tampoco está solo: a su lado está Escolástica.

-Parte de su gloria es hacer el bien en la tierra.

-Su vida en la tierra es modélica y su presencia actual es operante.

-Contemos confiados en su intercesión y mediación en el único Mediador.

-RENOVACIÓN: de la vida monástica por mediación seglar

-Los Movimientos actuales nos ayudan a movernos a quienes llevamos siglos de andar.

-Y no sólo movernos sino también a renovarnos en la novedad de Quien hace todo nuevo.

-Y entre los laicos y laicas son sobre todo los más jóvenes con su fuerza renovadora quienes ayudarán a rejuvenecer nuestras vidas e instituciones.

-Ellos nos dicen que sin radicalidad evangélica no hay novedad en el Espíritu.

-IRRADIACIÓN: desde lo esencial y absoluto

-La irradiación depende de la concentración en lo esencial y la centralización en el Absoluto.

-Para nosotros esto significa al menos:

-Oración al Padre, por Cristo en el Espíritu: Opus Dei

- Lectio divina - Intentio cordis.

-Comunidad: que es vida en disciplina común y en comunión de caridad ardiente o buen celo.

**-IDENTIDAD: monástica benedictina**

-Nuestra identidad monástica nos permite autoidentificarnos por lo que permanece y nos diferencia, relacionándonos, más que excluyéndonos o excluyendo.

-Sin identidad no hay:

-Existencia continua a pesar de los cambios en la vivencia concreta de las observancias y en las estructuras pastorales.

-Sentido subjetivo y grupal de la existencia continua.

-Sentido de mismidad y continuidad en el tiempo y de homogeneidad en un momento dado.

-Las afirmaciones que nos identifican como benedictinos son las siguientes:

-La búsqueda de Dios es la finalidad de la vida monástica (RB 58:7).

-A Dios se lo encuentra en Cristo (RB 4:21; 72:11).

-El cenobita lo busca bajo una Regla y un Abad (RB 1:2).

-El Opus Dei ocupa un lugar prioritario (RB 43:1-3).

-La oración privada es preparación y prolongación del Opus Dei (RB 4:56; 52:1-5).

-La lectura y meditación alternando con el trabajo equilibran la jornada (RB 48).

-La obediencia, taciturnidad y humildad son los pilares de la vida ascética (RB 5-7).

-La caridad fraterna bajo forma de buen celo domina la moral de la Regla (RB 72).

-El monasterio es un taller en cuyo recinto el monje trabaja toda su vida bajo las órdenes del Señor y es trabajado por Él (RB 4:78).

-La discreción es virtud esencial para que haya paz en la Casa de Dios (RB 64:17-19).

-La estabilidad es requisito para la fecundidad de esta vida (RB 4:78; 58:9,17).

#### 4. Palabras añadidas

-KOINONÍA: en la Iglesia Comunión

-La eclesiología de Comunión ofrece el fundamento para una correcta relación entre unidad y pluralidad en la Iglesia.

-En el contexto de una Iglesia Comunión hermos de elaborar las "mutuae relationes" (mutua relatio) no sólo con los Obispos, sino con todos los estados de vida.

-En la Iglesia-Comunión los estados de vida existen coligados entre sí, de manera que se ordenan recíprocamente. Si bien su sentido profundo es único y común, cada uno tiene su fisonomía original e inconfundible y al mismo tiempo existen en relación de servicio.

-La unidad-plural de la Iglesia no se agota en los diferentes estados de vida (laicos, ministros sagrados, consagrados por la profesión de los consejos evangélicos), sino que se revela más rica y variada por la pluriformidad de carismas y la comunión entre ellos.

-CARISMA: colectivo y abierto

-La vida benedictina (al igual que las diferentes formas de vida consagrada) puede ser considerada como un "carisma colectivo" o coparticipado por muchos.

-Además de carisma colectivo, la vida benedictina puede ser entendida como una carisma "abierto" a nuevas presencias, expansiones y configuraciones históricas.

-NOVEDAD: a ir conjuntamente reconociendo

-La historia benedictina nos enseña que siempre han existido diferentes formas de participación o asociación por parte de seglares en el carisma benedictino, por ejemplo: los oblatos internos o externos, individual o grupalmente asociados.

-Hoy hay algo nuevo: el Espíritu está donando, por caminos insospechados, el carisma benedictino a seglares que se asocian en movimientos eclesiales. Se trata de una nueva configuración histórica del carisma benedictino, no

derivada ni subordinada sino complementaria de la tradicional configuración monástica. En este sentido no se puede hablar simplemente de "oblato" y "oblatas" sino de "co-hermanos" y "co-hermanas".

## 5. Palabras susurradas

- En comunión con CIMBRA me permito decirles a todos:
  - El que arriesga sólo lo controlable, no arriesga, comercia.
  - A más nivel de vida más desencanto, a más calidad de vida más canto, y a más sentido de la vida más encanto.
- En comunión con ABECA me permito decirles a todos:
  - Huir hacia adelante es lo mismo que huir hacia atrás: es siempre huir.
  - El profeta ayuda a cambiar sin desestabilizar, el revolucionario desestabiliza sin cambiar.
- En comunión con SURCO me permito decirles a todos:
  - Hay certezas y verdades fundantes que ahondándolas transforman y nos transforman.
  - El monje/a que quiere ser como todo el mundo termina siendo nadie, y el laico que juega a ser monje se juega su personalidad.
- Y en comunión con la OCSO me permito decirles a todos:
  - Bienaventurado quien reflexiona antes de obrar y ríe antes de reflexionar, evitará cometer muchas tonterías.
  - Bienaventurado el que vibra con lo tonto de lo serio, sabrá descubrir lo serio de lo tonto.
  - Bienaventurado el que ríe al menos tres veces al día, será un buen contemplativo.

## 6. Palabra conclusiva

“El amor inunda nuestros corazones por el Espíritu Santo que se nos ha dado. Que no se divida la Iglesia; que permanezca íntegra por derecho hereditario. Por eso, pensando en ella, quedó escrito: ‘de pie a tu derecha está la reina con un vestido bordado en oro, enriquecido con diversas galas’. Y así, hemos recibido todos diversos dones, unos uno, y otros otro. Los cluniacenses, los cistercienses, los clérigos regulares, todos los fieles del laicado, lo mismo que toda Orden, toda lengua, toda edad, todo sexo, todo estado de vida, en todo lugar y tiempo, desde el primer hombre hasta el último (...) Formemos todos la misma túnica, para que sólo tengamos una, tejida por todos. Sí, una única entre todos. Aunque seamos muchos y muy distintos, para Él sólo existe una paloma mía, hermosa mía y sin defecto. Por lo demás, ni yo solo, ni tú sin mí, ni el otro sin nosotros dos, sino todos a la vez, tejamos esta túnica, si de verdad nos empeñamos en guardar la verdad con el vínculo de la paz” (S. Bernardo, Apo 6-7).

*S. Pablo, 22 de Julio de 1994*